

# EL DIARIO MERCANTIL

SOLIDARIDAD DEFENSA TRABAJO NEUTRALIDAD POLITICA

## CONSECUENCIAS

La política que siguen sistemáticamente, aprendida de memoria en la vieja escuela, que tantos daños ha causado al país parece que pretende continuar, sin darse cuenta a nuestros directores que gobiernan una nación que se repa a por civilizada.

Llevamos una serie larga de años pensando en nuestra reconstitución interior y nada se hace por reconstituirmos.

En el 1898, debido a la política que continuamos, perdimos todo nuestro imperio colonial y cuando regresaban de las antillas después de haber arriado el pabellón nacional nuestros valerosos soldados, que como cadáveres vivientes fueron repatriados en oscuros y antihigiénicos bodegones en los trasatlánticos de Comillas, se alzó por todos los ámbitos de la nación la voz patriótica de regeneración de nuestra riqueza patria.

Todos los políticos creyeron que el suelo patrio tenía capacidad para hacer figurar a nuestra nación en el concierto de las grandes potencias europeas, y por consiguiente no necesitábamos de expansiones territoriales, siendo nuestro empeño desarrollar en toda su extensión la riqueza en todos los sectores de la economía e introducir reformas en la administración del Estado.

Este era el sentir de la pública opinión y así lo entendió el Gobierno; pero en contra de aquellos sentimientos y aquellas creencias, la política que se ha seguido desde entonces a la fecha no puede ser más desastrosa.

Para patentizar, para demostrar los muchísimos errores y desaciertos que se han cometido y se siguen cometiendo es suficiente examinar los datos siguientes:

En el 1898 teníamos un presupuesto de gastos de 750 millones de pesetas, con cuya cifra atendíamos a las necesidades de la Metrópoli y las colonias.

En el 1900 se amplió el presupuesto a 950 millones, aumento que se justificó para liquidar los gastos de la guerra colonial.

Al traspasar la cifra de los mil millones, el notable hacendista señor Villaverde manifestó en pleno Parlamento y desde el banco azul que la capacidad financiera de España no admitía ni una sola peseta más de gastos o de lo contrario marcharíamos hacia la hecatombe económica.

Hace falta anotar que en aquella fecha la deuda ascendía a 3 o 4.000 millones de pesetas.

En el 1914 se liquidaron unos presupuestos de 1.800 millones de pesetas, con un déficit de 500 millones.

En el 1916 el más competente economista de España don Santiago Alba Bonifaz, que a la sazón desempeñaba la cartera de Hacienda, creyó llegado el momento de imponer una dictadura económica para salvar al Tesoro público de la bancarrota que se avecinaba.

En efecto; nuestro ilustre paisano presentó a las Cortes de aquel año una colosal obra econó-

mico-financiera, que abarcaba y solucionaba satisfactoriamente todos los problemas que afectan a la vida nacional.

Al dar lectura en las Cortes de sus trabajos económico financieros, afirmó de una manera clara y elocuente que la capacidad tributiva del pueblo español se había agotado totalmente y antes de imponer sobre el país nuevos recargos o impuestos, era necesario colocar al contribuyente en condiciones económicas que le permitieran atender a las obligaciones impuestas por el Estado.

Aquella obra, que constituía todo un plan completo de reconstitución interior y fué admirada por los más notables economistas de Europa, se desechó en un Parlamento que a semejanza del que hoy actúa, fué más atento a los intereses de determinadas empresas que a los generales del país.

El señor Alba abandonó el ministerio de Hacienda y el desbordamiento, el caos ha imperado en el caserón de la calle de Alcalá.

Los presupuestos confeccionados por el señor Alba, que fueron al cesto de los papeles, ascendían a 1.800 millones incluida la partida que había de enjugar el déficit que dejaban los anteriores, cuya cantidad sería invariable hasta realizar el plan de reconstitución y regenerar la riqueza del país.

Los presupuestos actuales ascienden a tres mil millones de pesetas, el déficit será de mil quinientos y la deuda traspasa la cifra de doce millones; sin que se haya gastado una sola peseta para reconstituir la riqueza nacional.

¿Puede continuar por más tiempo la política que seguimos desde el 1898?

El país tiene la palabra porque sufre las consecuencias

## INCONSCIENCIA

El régimen económico de nuestro país es empurridad un arbitrario espolio de productor y consumidores en provecho de unos grupos exigüos de privilegios industriales. Por eso la agricultura, que en todas partes es base de la riqueza nacional, y que en España, representaba la mayor cuantía de su total producción, no sólo carece aquí de todo apoyo, sino que entre sus más hostiles adversarios, tiene generalmente al Estado.

Este la olvida casi siempre... y es cuando menos la daña. Mientras propone elevadísimas barreras protectoras para las otras producciones, deja desamparada la producción agrícola. Sobre esta «cenicienta», caen los tributos cada día con mayor pesadumbre. La carestía de los medios de cultivo no merece ni siquiera atención, mientras se afanan los Gobiernos porque el algodón no falte a los tejedores catalanes, o el pan baje unos céntimos en Madrid. La vida penosa y miserable de los labriegos, no tiene en la acción gubernamental quien atienda a mejorarla. El labrador, él solo, en olvido y desamparo, cuando no bajo una sorda hostilidad hipócrita, lucha con la esperanza del suelo, con las adversidades atmosféricas, con las plagas y con los elementos, y cuando tras tantos afanes, llega el momento deseado de conver-

tir el oro de sus trigos en moneda acuñada, todavía ha de luchar contra la acción nefasta de gobiernos que—como ahora—ejercen acción para que baje el precio.

Ceguedad y locura acusa en los gobernantes situación tan dañosa para el interés nacional. Es viejo mal en España. Los gobiernos y la mayoría de los políticos sólo ven Madrid y acaso, acaso las grandes ciudades; saben poco de las villas, y de las aldeas; no saben nada del campo.

Y en el campo está la riqueza nacional; la única riqueza real y verdadera, que lo es en todas partes y en todos los tiempos; la que a todas las demás sirve de base y sustento; la que a todas es esencial; la única, en fin, que hace de verdad independiente a los pueblos, pues los mantiene con los frutos de su propio solar.

Derribar el solar y cimientos, y atender solamente a los que sobre aquéllos forzosamente han de sostenerse, es peligrosa labor de inconsciencia y ofuscación.

## A LAS SEÑORAS

Participa la MODISTA, CONCHA HURTADO, que saldrá dentro de breves días para MADRID, ZARAGOZA, BARCELONA y VALENCIA, al objeto de adquirir y ponerse al corriente de las mayores novedades, tanto en SOMBREROS como en VESTIDOS e instruirse en el manejo de máquinas especiales que tiene adquiridas para la más esmerada confección y rápida entrega de encargos.

Ruega pues a su distinguida clientela y al público que espere su regreso para pasarla sus gratas órdenes.

RAMOS CARRION, 12.—ZAMORA

## DE BENAVENTE VIAJERO ILUSTRE

Se encuentra pasando una temporada en su casa de esta villa, nuestro ilustre paisano, el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de Plasencia, doctor don Angel Regueras López.

### DECRETO BIEN RECIBIDO

Ha sido muy bien acogido en esta villa el Real decreto del ministerio de la Gobernación, disponiendo que los Ayuntamientos no puedan hacer ningún pago voluntario sin tener antes satisfechos los obligatorios.

Si todos los Ayuntamientos de España son o están como el de Benavente es indudable que el decreto no puede ser más justo y necesario.

El Corresponsal.

21 de Septiembre de 1921.

## Apertura de curso en el Seminario

Con asistencia del ilustrísimo señor Obispo, presidente de la Diputación, el comisario régio de Primera enseñanza don Agustín González, comisiones del elemento militar, civil y eclesiástico se celebró ayer en la iglesia de San Andrés la apertura del curso 1921-1922 del Seminario Conciliar.



**EL MAS APRECIADO**

por su pureza;

el más económico

**POR SU DURACION**

**JABON**  
**CATARINEU**  
ARAVACA — FUENCARRAL

**PIDASE EN TODAS PARTES**

de venta en los grandes almacenes y buenas tiendas de ultramarinos.

**EL MAS HIGIENICO**

porque está elaborado con  
aceite puro de oliva

**EXCLUSIVAMENTE**

A la hora anunciada celebró la misa del Espíritu Santo el vicerector de dicho Centro don Manuel Boizas.

Terminado esto don Alejandro Corrales leyó un discurso sobre el tema «Bellezas literarias de la Biblia». A continuación se efectuó la profesión de fe por los profesores del Claustro.

El secretario dió lectura a una memoria del año pasado relatando el movimiento de entradas y salidas, defunciones de los que fueron profesores del Seminario haciendo resaltar que son 29 los seminaristas pobres sostenidos por las limosnas recogidas por la junta de Fomento de Vocaciones Eclesiásticas y por personas amantes y caritativas de la obra.

Acto seguido se procedió al reparto de premios e imposición de becas a los nuevos alumnos, actuando de padrino el presidente de la Diputación y el comisario régio de Primera enseñanza.

Terminada la distribución, el señor Obispo declaró abierto el curso académico de 1921 a 1922.

Las autoridades fueron obsequiadas con dulces y cigarros.

**CRONICAS DEL NORTE**

**La semana agropecuaria alavesa**

*El martes.*

Contra lo que se había anunciado, la conferencia que don Luis de Alava debía dar en el salón llamado de Quintas de la Casa Consistorial a las once de la mañana, presidida por el señor Lascares y con enorme concurrencia de agricultores en su mayor parte y bajo la tribuna que primorosamente adornada con banderas y estandartes el día anterior en la plaza de Gnadados se había levantado a las doce menos cuarto y bajo los rayos ardientes e irresistibles de Febo, puesto que parece indemnizarse de los días pertenecientes a la primera quincena del pasado, en los que por precaución nos fué preciso cargar de ropa por evitar algún resfriado inoportuno e inesperado; en citada plaza leyó unas cuartillas haciendo estudio detenido respecto a la situación agraria alavesa, sus causas y los medios necesarios para su rápido y futuro desarrollo, manifestando en resumen que se hace necesaria la concentración parcelaria; habló del régimen comunal y de su administración e hizo notar un caso curioso ocurrido en Hosteln (Alemania), cuando el Gobierno de aquella nación impuso la concentración parcelaria.

Se opusieron en principio los propietarios, agrediendo con piedras el vecindario a los ag limensores designados por el Gobierno para hacer la subdivisión forzosa. Transcurrido algún tiempo y reconociendo estas las ventajas experimentadas, el ministro de Fomento fué felicitado por el mismo alcalde que protestó por las innovaciones introducidas.

Y abogando por la concentración parcelaria en medio de una salva general de aplausos concluyó a las doce y veinte, siendo muy felicitado.

En la exposición que cada día atrae público

más numeroso, vimos ejemplares notabilísimos de frutas y frutos del país.

Este concurso está constituyendo un éxito brillante y rotundo.

Esta tarde a las tres y siguiendo el programa anunciado tendrán lugar en la Granja Modelo interesantes demostraciones de aparatos agrícolas sobre el terreno.

Acudieron la mayor parte de los expositores de maquinaria, con el objeto indicado, y reina entre los labradores gran entusiasmo, por presenciar las pruebas.

**EXAMENES EN LA NORMAL**

El próximo día 24 darán comienzo los exámenes en la Normal de Maestros, empezando por los de ingreso y continuando por los de asignaturas.

**CHOQUE**

Según últimas noticias recibidas de San Sebastián han chocado esta mañana dos automóviles cerca de Bentaberri resultando heridos los ocupantes de ambos vehículos.

*Sánchez Manher.*

Vitoria 21—IX—1921.

**UN BAUTIZO**

En la iglesia parroquial de la Horta recibió ayer a las cinco de la tarde, las aguas bautismales el niño que fué bautizado con el nombre de Santos Juan, hijo del acreditado industrial de esta plaza don Juan García.

En el solemne acto religioso actuaron como padrinos don Santos Diez y la bella y distinguida señorita Anabella García, hermana de Santitos Juan.

Después de la ceremonia que hizo cristiano al varón de nuestro amigo Juanito, los asistentes al acto fueron obsequiados con espléndido «lunch».

Imprenta y Librería de Hijo de Miguel Rodríguez.

**Estación de Agricultura general de Zamora**  
**ANUNCIO**

El día 4 del próximo mes se venderán en pública subasta tres verracos de desecho bajo las condiciones que se expresan en el anuncio expuesto en la tablilla de este establecimiento.

Zamora, 20 de Septiembre de 1921.—El Ingeniero director, *Marcelino de Arana y Franco.*

**Las reducciones de los salarios en Inglaterra**

La fecha del 1° de Septiembre ha marcado en Inglaterra una reducción de salarios en gran número de industrias. Las reducciones afectan, sobre todo, a los ferroviarios, empleados de Correos, de servicios públicos, a la Policía, a los obreros agrícolas y a los obreros de la construcción. En total, 2 750 000 obreros en 55 industrias diferentes.

La indemnización por la vida cara ha sido reducida en un 10, en un 20 y aun en un 50 por 100, según los sueldos y conforme al número índice de los precios, que es en la actualidad de 130 por 100. Según los reglamentos en vigor, cada vez que el número índice suba o baje cinco puntos, la indemnización aumentará o disminuirá en 1/26 de lo que era durante la guerra.

Los más perjudicados son los empleados de Correos, cuyos salarios experimentan una baja de 15 cheelines, o de una libra esterlina por término medio cada semana. Esta reducción aliviará a los contribuyentes en unos 10 millones de libras esterlinas puesto que existen 150.000 empleados de Correos.

Los salarios de los ferroviarios serán revisados de aquí a fin de mes por la oficina central de salarios sobre la base del número índice de Septiembre. Por cada alza o baja de cinco puntos del número índice, su salario semanal aumenta o disminuye.

**La ciencia se impone**

**GABINETE ORTOPÉDICO DE JOSE A. FRANCO**  
RUA, 1, pral. (junto a la Iglesia de San Martín).—SALAMANCA

**¡Herniados! (Quebrados)**

¿Queréis aliviar y tal vez curar vuestras hernias? Visítadme en Zamora el 23 y mañana 24 en el Hotel Suizo, donde se os tomará medida del braguero que vuestra hernia necesite. Para ello y bajo mi exclusiva dirección, tengo auxiliares que poseen los conocimientos necesarios para el tratamiento de hernias. ¡Mucho cuidado con esto! ¡Ojo con algunos que se finge ortopédicos, sin haber tenido en su vida ni las más ligeras nociones de anatomía y fisiología que, para ser ortopédico, es lo menos que se requiere. Un braguero mal adaptado puede ocasionar la muerte inclusive.

Ya no es sólo en Madrid y Barcelona donde se fabrican toda clase de bragueros, fajas ventrales, piernas y brazos artificiales, corsés ortopédicos, etc., para corregir la deformación del cuerpo humano; pues para su fabricación, he instalado en esta grandes talleres electro-mecánicos, conforme a los últimos adelantos de la ciencia. Pulido y niquelado.

**¡No dudeis un momento!** Dirigíos a mi gabinete ortopédico. Mi nombre y mi práctica de más de 30 años os servirá de garantía.

RUA, 1, PRAL. ORTOPEDIA FRANCO.—SALAMANCA

*Nota*.—Dicho ortopédico. hará visita en Zamora el día 23 y mañana del 24 en el Hotel Suizo.